
ЮРИЙ КУКЛАЧЕВ: 
«ОРГАНИЗАТОРЫ МОИХ ГАСТРОЛЕЙ  

В АМЕРИКЕ ОКАЗАЛИСЬ САМЫМИ 
НАСТОЯЩИМИ БАНДИТАМИ»  

   Народный артист России, Народный 
учитель России, почетный профессор 
Московских государственных 
университетов культуры Москвы и 
Белоруссии, дрессировщик Юрий Куклачев. 
Клоун Куклачев выступает с кошками. 
Куклачев – это бренд, это символ, 
проверенный временем, великий клоун и 
артист.  Всемирно известный 
дрессировщик Юрий Куклачев 
признаётсяся, что вера в Бога в его жизни 
занимает очень важное место и, начиная с 
1994 года, каждый год ездит в Иерусалим, 
чтобы отметить Пасху — Воскресение 
Иисуса Христа… 
    Для меня вера и Православие — неотъемлемая часть жизни, ведь я, 
родился, можно сказать, под иконами. Родился-то я в Москве. Но рос у 
бабушки в деревне. Это подмосковный город Чехов, раньше он 
назывался Лопасня, там и река Лопасня протекает. Там была церковь, её 
разрушили. Но хорошо хоть иконы вместе с храмом не погубили, а 
сказали: «Ну, бабушки, разберите иконы по домам». Тётка моя была 
инвалидом, и считалось, что ей легче быть открыто верующей, вот 
почему иконы отдавали ей. Так образовался у нас в доме, можно сказать, 
целый иконостас. Столько было икон! А одна икона, старинная и 
большая икона Божией Матери, особенно всем нам была дорога. Её 
потом папа даже срисовывал, копировал. Так эта икона его притягивала. 
И вот уже прошло семьдесят лет, а как увижу — лампадка горит под 
иконой, сразу вспоминаю тот свой родительский дом и перед иконами 
теплящуюся лампадку. Около этой иконы Божией Матери бабушки 
сельские собирались молиться, поддерживали в себе веру, а мы с моим 
братом сидели за печкой и, затаив дыхание, слушали их. И этот 
мерцающий перед лампадкой огонёк входил в мою душу каким-то 
смыслом. Этот огонёк для меня — тепло, но не как от печки, а как-то по-
другому. За окном - мороз, а тут огонёчек перед иконой Божией Матери, и 
какое-то тепло проникает в душу.  Однажды соседка принесла картину 
Микеланджело «Страшный суд» и объяснила, что если мы будем вести  
себя плохо, то обязательно попадём в ад. Мы затаив дыхание  со 
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страхом слушали её слова, которые до сих пор запечатлелись в моей 
памяти. Из этого прошлого я вынес первые свои уроки нравственности, 
хотя, основной сути происходящего не понимал. Но всей душой тянулся 
в этот новый для меня мир поиска Бога. 

КРЕЩЕНИЕ 
   Детство у меня было непростым. Чтобы стать известным, я прошёл 
тяжёлый путь. В цирковое училище я поступил только с 7-го раза. Год за 
годом упорно пробовал снова и снова, но не брали. Это была школа на 
выносливость. Объясняли: «Молодой человек, вы посмотрите на себя. 
Ну, какой вы - клоун?» Унижали. Смеялись надо мной. В лицо мне 
хохотали. А я с четвертого класса, год за годом, упорно пытался. Когда 
меня в 6-й раз не приняли в цирковое училище, то появилась пустота, и 
внутри будто кто-то тихо нашептывал: «Смирись, успокойся». И в тот 
момент я начал уже чувствовать себя обгоревшей свечкой, слабый 
огонёк, который вот-вот угаснет. И вот сижу я однажды дома после 
очередной провальной попытки попасть в это училище. Подавленный, 
униженный, обсмеянный. Приходит отец и говорит: «Ну что, сынок, 
приняли?» А я отвечаю: «Папа, в меня никто не верит». Он говорит: «Ты 
ошибаешься. Я знаю человека, который верит в тебя. Это я, твой отец». 
Всего два слова и воинственный дух победителя закипел во мне с 
неудержимой яростью. Вот она — таинственная сила слов. Глаза 
заблестели, сомнения исчезли. Он меня тогда спас. Я понял, что нет силы 
больше, чем та, что у меня внутри. Мое желание стать клоуном настолько 
велико, настолько я в себе уверен, что никто не сможет меня сломать. Я 
взмолился. Во Вселенную, туда, вверх, я каждой частичкой своего тела 
послал сигнал: «Господи, помоги мне! Помоги мне осуществить мою 
мечту! Помоги стать тем, кто я есть!» И помощь пришла.  
   В 1963 году я поступил в профессионально-
техническое училище. Учился на печатника, а по 
вечерам занимался в народном цирке при Доме 
культуры. Через 4 года стал лауреатом конкурса 
и студентом циркового училища. В 1971-м 
сбылась ещё одна мечта. Я стал артистом 
«Союзгосцирка». Жизнь била ключом, карьера 
шла в гору, семья, ребенок, и вдруг решил 
креститься. Это никак не вязалось с 
коммунистической концепцией, а я к тому 
времени был, ни много ни мало, парторгом, 
который всё создавал, организовывал бригады, 
ездил. К крещению меня подтолкнула тётя, 
которая пела на клиросе у знаменитого проповедника и богослова 
Александра Меня. Но я же парторг. Сейчас в церковь пойди — на тебя тут 
же будет докладная. Однако, несмотря на страх быть исключенным из 
партии, я решил рискнуть. К тому же родственница убедила: священник 
не выдаст — человек надёжный, он ничего никуда не напишет. Я был 
тогда очень далёк от церковной жизни. Тогда было важно другое — то,  

Протоиерей Александр 
Мень. https://hram-chg.ru/nachalo-tserkovnogo-goda/ 
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что священник слово сдержал, крещение осталось в тайне. 
ЕВАНГЕЛИЕ ОТ ИОАННА 

      Однажды мне попал в руки 
Новый Завет. Это было давно, когда 
читать его не разрешали. Я был на 
гастролях с кошками в Париже, и 
нам подкидывали под дверь 
литературу: Солженицына и Новый 
Завет. Когда я прочитал Евангелие 
от Иоанна, то просто плакал и не мог 
остановить слёз. Я почувствовал  
дух Иисуса Христа, Его  силу и 

мощь. Я был потрясён. Всё то, о чём там говорится, — истина, против 
которой ничего сказать невозможно! Сама правда жизни! Когда они Его 
прибивают гвоздями, Он говорит: «И врага своего возлюби». Как это так 
— врага? Я всё время не мог понять, как так можно. Ну, ладно, возлюби 
ближнего, как самого себя — ладно, ближнего как-то понятно, или, там, 
детей, маму, папу, там, родных, соседей. А врага, который стреляет, бьёт, 
убивает — как его возлюбить? Понять было невозможно. Я осознал, что 
Христос — не выдумка, Христос был и есть на самом деле. Это не сказка, 
это настоящая жизнь. Он действительно пришёл через Женщину, которую  
выбрал, чтобы нас спасти. 
   После возвращения в Москву я нашёл и прочитал всё Евангелие, а 
вслед за ним стал читать и изучать молитвы. Внешне всё оставалось 
прежним: цирк, гастроли, семья, кошки. Но внутренне я уже не был похож 
на себя прежнего. Я понял, что настоящий православный человек не 
просто верит. Он так живёт! Верит в то, что Творец - везде и во всём. Ты 
— в Нём, а Он — в тебе. Только нужно научиться ощущать эту радость, 
переживать восторг от того, что мы пришли в этот мир. Ведь не зря 
сказал Бог: «Живите, радуйтесь и размножайтесь». Встань утром, 
посмотри на солнышко, выгляни в окно. Птички поют, и всё вокруг так 
прекрасно! Возлюби ближнего, как самого себя, и врага своего возлюби, 
тогда жизнь будет прекрасна.  Я стал читать каждый день псалмы и 
акафист, так как почувствовал, что после их прочтения в душе 
появляется легкость и спокойствие. Молитва спасает и ведёт и молиться 
надо не тогда, когда прижало, она должна быть постоянной. Церковный 
Обряд даёт первое движение, а мы сами должны вести правильный 
образ жизни, а у нас - такие соблазны! Машины, квартиры, хочется всего, 
как трудно выстоять. Но… Бог любит каждого и если кто-то говорит, что 
ему плохо, у него что-то не получается, у него чего-то нет – в этом 
виноват сам человек. Бог каждому человеку дает всё, что необходимо.         
   Однажды силу Псалтири я увидел в реальности. Это было настоящее 
чудо. Однажды мой театр пригласили на гастроли в Америку. 
Выступление русского клоуна зрители встретили на ура, что ни концерт, 
то аншлаг. В моих  кошек американский зритель влюбился с первого 
взгляда. И всё бы прекрасно, и пора ехать домой, но тут организаторы 
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поменяли условия. Продали 10 аншлагов, полторы тысячи народу, и у 
нас было 4 дня выходных. Тут канадцы просят организаторов,  чтобы я 

выступил в Канаде в эти 4 дня. 
Выступления прошли с большим 
успехом, но когда мы начали обратно 
пересекать американскую границу, нас 
категорически отказали впускать в 
страну. А дальше, как в боевике. 
Организаторы оказались самыми 
настоящими бандитами. Там аншлаги 
проданы на миллионы, они с ума 
сходят, что делать? Они начинают мне 

угрожать: «Садись в багажник. Мы тебя провезём в багажнике, 
отработать надо обязательно». И так душат, всё это, понимаете, деньги 
такие — миллионы уже долларов. Что делать? Я беру молитвослов и 
начинаю читать.  Господь незамедлительно пришёл на помощь. Ко мне 
неожиданно приходит мысль сообщить им, что весь разговор записан на 
телефон, и если они меня будут шантажировать, я сообщу о них в 
полицию. Испугавшись моим  словам, они вывезли меня в степь и там 
бросили вместе с реквизитом и кошками. Ситуация была 
катастрофической. Но Господь не дал нам погибнуть и вразумил 
бандитов, чтобы они отвезли нас в канадский аэропорт. Ситуация была 
безвыходной. Ты  выброшен, тебя сбросили как бы со скалы. 
Обманутый, выброшенный со своими артистами в канадском аэропорту, 
без билетов, так  как они были все проданы на месяц вперёд, без денег, 
без перспективы улететь, я снова вспомнил про молитву. И я каждой 
волосинкой, каждой клеточкой своего тела и всем, что есть во мне, 
завопил  к Богу, обратился к Нему в мольбе: «Помоги, подскажи...». Все 
мои кишки, все мои клетки устремились к Нему... Я словно всего себя 
обратил к Богу! И ответ не замедлил явиться. Читаю полчаса и вдруг 
поднимаю глаза и вижу — пошёл снег. Осень была, и вдруг - снег. Я 
думаю: «Странно». И опять дальше читаю. А он ещё сильнее идёт. Выпал 
такой снег, что вся страна встала. Монреаль, Оттава замерли, движение 
остановилось. Движение остановилось вообще. Наступила ночь. 
Грейдеры чистят полосу, потому что наш самолет, из Советского Союза, 
летит 9 часов над океаном и у него заканчивается топливо. Сесть некуда, 
только может сюда. Начальник  подходит и говорит: «Юрий, никто не 
приехал. Садись, ты - один». И я один сажусь с кошками. Вся моя 
программа, все ребята, реквизит, всё грузят, и мы взлетаем. Кто-то мне 
может сказать: «Ну, это нечаянно, стечение обстоятельств». Но я знаю, 
что это отклик Бога на мою молитву. А читал  я Псалтирь. Какая энергия в 
псалмах, какая сила! 

                                        БЛАГОДАТНЫЙ ОГОНЬ  
На схождение Благодатного огня в первый раз я попал случайно. В 1988 

году впервые приехал в Израиль с программой. Русский цирк с кошками 
произвел в недружественной тогда обстановке полный фурор. В это 

Фото: https://vopros-ik.ru/blog/43117922398/Kuklachev-rasskazal,-kak-pravilno-gladit-koshek 
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время не  было дипломатических отношений.  Шла война. Даже 
посольства не было. Но нас через какую-то, не помню, страну сюда 
привезли. Мы приехали в Тель-Авив и сделали такой радостный 
спектакль, что все были в восторге. Это была, конечно, сенсация. Здесь 
я успел побывать на экскурсии у Гроба Господня, но как-то мимоходом, 
спонтанно. А через несколько лет приехал с супругой уже сознательно. 
Два раза мы с супругой приезжали в Иерусалим, но Господь так и не дал 
попасть в храм на Схождение Благодатного огня. И только с третьего 
раза мы ощутили благодать Благодатного огня. В 1993 году в Великую 
Субботу перед Пасхой я был в Иерусалиме, на схождении Благодатного 
Огня. Я получил Огонь третьим — такой Огонь не обжигает. Говорят, на 
четвертой, на пятой инстанции Огонь уже горячий, а от первой до третьей 
— совсем не обжигает. Такое чудо. Я был третий. Не обжигал! Мы с 
Еленой, женой, сели рядом с Кувуклией, заняли очередь со Страстной 
Пятницы. Сидели на стульчиках. Отойти нельзя — уйдёшь, и сразу 
займут твоё место. Не пробьешься к нему потом. Ноги затекли, спина 
затекла. И в туалет не сходишь. Мы специально обезвоживали организм, 
не ели, не пили два дня — чтобы досидеть. Но все равно так тяжело. Вот 
испытание мощное. А Огонь сошёл в два часа дня. Попробуй сутки там 
усидеть... Всё у тебя сводит. И мысли гадкие: «чего ты тут сидишь, чего 
ты тут не видел... иди, иди прочь...» Однажды не выдержал, уже даже 
встал. Смотрю, вокруг женщины пожилые сидят. И ничего, терпят. Вера 
их укрепляет. А я что, слабее этих бабок? Тоже останусь сидеть. В 
молитву втянулся. И молитва укрепила. И так дождались мы с Еленой 
чуда… И вот выходит из Кувуклии Иерусалимский Патриарх. И Огонь 
Благодатный полыхает! Я умылся – это был 
холодный огонь. Всё – волосы, ничего не 
горело. И внутри - такая легкость. Знаете, 
слово «благодать», его можно говорить, но 
понимать… Вот я её впервые почувствовал, 
эту радость, это такая лёгкость, можно 
летать. Это - как мёд, пока не попробуешь, 
сам не ощутишь, не поймёшь, что это такое. 
Сквозь меня прошло кольцо сладости, такое 
ощущение, что сейчас растворишься и сразу 
возникла мысль: «Господи, чем я могу помочь детям?». И внутри голос: 
«Пиши». Я никогда не был писателем. Я же не Достоевский, я - клоун. И 
вдруг — «ПИШИ»! Пиши о том, что понял, что может другим помочь. И я 
стал писать. И ведь может каждый сейчас написать книгу. Но мои книги 
были утверждены Министерством образования и вошли как учебное 
пособие в школьную программу! Это вообще чудо! Это совершенно 
нереальное по сложности дело! Но Господь помог. И это произошло. 
Теперь во всей Москве и области дети изучают в школе мои книги.       

Источник: «Телеканал «Спас», Передача «В поисках Бога» // 
http://spastv.ru/shows/v-poiskah-boga/jurij-kuklachev/ 

Ещё больше интересных статей см. на сайте: https://небесный-дом.рф 
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Молитвы на все случаи жизни 
В Афинах в Онкологическом центре женщина борется с 

болезнью века — раком. Болезнь победила. Врачи сообщили 
детям, что они могут забрать маму домой: «Не мучайте мать 
в больнице. Положение безнадежное. Лучше пусть умирает 
дома. Так спокойнее и ей и вам». Пятеро детей, приехавших 
в больницу из Кавалы, со слезами слушают заключение 
врачей. Они плачут о матери, об этом самом близком 
человеческом существе для каждого из нас в жизни. 
   В эту минуту в двери палаты показалась незнакомая 
женщина. «Это ваша мама? — спросила она. — Не плачьте. 
Выше всех наук и врачей — Бог и святые Его. По-
человечески вы сделали все, что смогли. Я ездила когда-то на поклонение к 
мощам святого Иоанна Русского (св.Иоанн Русский жил в 17-18 в., день памяти: 
9 июня – прим.ред.) на остров Эвбея. Взяла с собой немножко масла из 
лампадки у мощей, чтобы помазать кого-нибудь из больных, находящихся 
здесь, в нашей больнице. Помажу и вашу маму, а там как Богу будет угодно». 
   Действительно, как важны слова, участие, поддержка для больного, лежащего 
в скорби. Даже если просто сесть рядом, ничего не говоря, — это уже придает 
силу страдальцу. 
   Неизвестная женщина ваткой, смоченной в масле из лампадки, помазала лоб 
больной и вышла. Божественная сила передается и прямо, и через святые 
предметы: через мощи святых, лампадное масло, святую воду. Это вера 
Церкви в целительную силу Христа. Причём такой смиренный способ передачи 
нерукотворной энергии Бога в наши тела, в наши болезни назван отцами 
церкви «высшей богоприятной терапией». Святой Иоанн Златоуст писал: «Мы 
глубоко веруем в то, что недостойны, чтобы пришёл к нам сам Христос или 
один из святых Его, но может снизойти на нас благодатная исцеляющая сила 
самым доступным и простым способом. Разве в простом хлебе и простом вине 
мы не видим в Таинстве Евхаристии Самого Христа?» 
   Но вернемся к нашей теме. Через некоторое время больная пришла в себя, 
открыла глаза и увидела своих плачущих детей. Сделала знак рукой. К ней 
нагнулась старшая дочь:  
   — Почему вы так плачете? 
   — Мама, ты несколько дней нас не видела и не могла говорить. А теперь 
спрашиваешь, почему мы плачем. 
   — Да, знаешь, несколько минут назад пришёл ко мне какой-то солдат, сказал, 
что его зовут Иоанн Русский, перекрестил мне лоб ваткой, смоченной в 
лампадном масле, и сказал: «Возвращайся к жизни». 
   Женщина, находившаяся в тисках страшной неизлечимой болезни, 
исцелилась. И живет сейчас со своими детьми и внуками по Слову Божию. 
   Многие говорят: «У меня все болезни - на нервной почве». Знайте, что не на 
нервной почве, а на греховной. Просто даём свободу своим страстям и языку. У 
некоторых нервы так расшатаны, что их можно сравнить с оголёнными, 
неизолированными проводами. Если у одного человека оголённые, у другого – 
оголённые, то при столкновении происходит своего рода замыкание – 
скандалы, споры, раздражение друг на друга.  

Текст:  архимандрит Амвросий (Юрасов) Источник:  https://t.me/molitvaikona/10288 

Ещё больше интересных статей см. на сайте: https://небесный-дом.рф 

   св. Иоанн Русский 
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УВИДЕЛИ ПРОХОДЯЩЕЕ МИМО СТАДО ОЛЕНЕЙ… 

 СВЯТИТЕЛЬ ПАТРИКИЙ, 
ПРОСВЕТИТЕЛЬ ИРЛАНДИИ 

ДЕНЬ ПАМЯТИ: 30 МАРТА (ПО НОВ. СТ.) 

В День святого Патрика вокруг 
становится больше зелёного цвета. От 
Дублина до Сиднея, от Нью-Йорка до 
Москвы улицы наряжают в зелёное, 
зелёным становится одежда, машины, 

стены домов и даже лица празднующих, в самых неожиданных местах 
можно увидеть клевер, а в воздухе услышать протяжные трели волынок. 
Но, пожалуй, трудно будет найти какую-либо ещё историю о реальном 
человеке, столь плотно заросшую мифами, баснями и сказочными 
преданиями. Поэтому, несмотря на такой интерес к имени святого, многим 
известно только то, что Патрик как-то связан с Ирландией, трилистником 
и почему-то пивом. И это и есть один из главных мифов — ведь Патрик 
никогда не был пивоваром. Более того — в старые времена во время 
праздника святого Патрика в Дублине и по всей Ирландии закрывались 
все пабы и открывались все церкви. 

Апостол Крайнего Запада 
Апостол Крайнего Запада святой Патрикий (Патрик) родился в Британии 

около 383 года. При рождении его назвали Магон. Семья была 
христианская и принадлежала к романизированной кельтской знати — 
римское присутствие вместе с легионами принесло в Британию и 
Евангелие, так что среди офицеров, солдат римской армии и их потомков 
было немало христиан. Уже дед Патрика был священником, а отец 
Патрика Кальпурний носил сан дьякона. Кроме того, он был декурионом 
— членом городского совета, наследственным аристократом. У 
Кальпурния было процветающее поместье, и он позволил сыну провести 
первые годы жизни легкомысленно, нисколько не заботясь о 
божественных предметах. 

Рабство 
Когда Патрикию было 16 лет, его вместе со многими другими жителями 

округи взяли в плен пираты. Они продали его в Ирландию одному 
землевладельцу, который поручил Патрикию охранять в горах свои 
стада. 

Новый хозяин решил дать пленнику новое имя и презрительно назвал 
своего молодого раба Patricius — «знатный человек, патриций».  Суровые 
условия изгнания в этих чужих краях, бывших почти полностью во власти 
язычества, а также общение с природой обратили сердце юноши к Богу. 
Он начал вести жизнь, полную покаяния, пребывая дни и ночи в молитве 
на коленях на замёрзшей или размокшей от дождей земле, и не 
испытывал при этом никаких страданий, настолько его душа была полна 
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Божественным утешением. 
Плен как райское блаженство 
Через шесть лет плена, превратившегося в райское блаженство, он 

однажды ночью услышал голос, который сказал ему: «Ты хорошо 
поступил, что постился и молился. Бог услышал твою молитву. Теперь 
ступай, вернись в свою отчизну: для тебя приготовлен корабль!» 
Полностью доверившись, он совершил тогда побег и, пройдя наугад 
больше 320 километров, достиг порта и сел на корабль языческих 
торговцев. 

Через три дня они высадились в пустынном и неизвестном краю и 
отправились на поиски какого-нибудь поселения. Они странствовали 
почти месяц, терзаемые голодом, и наконец попросили Патрикия 
обратиться к его Богу, чтобы Он спас их. Как только юный христианин 
воздел руки, сразу появилось стадо свиней – люди смогли убить 
нескольких животных и насытиться. После различных бедствий Патрикию 
удалось достичь родины, где он снова был захвачен пиратами, но два 
месяца спустя вновь обрёл свободу, как ему было предсказано раньше. 

Небесный муж 
Когда он возвратился в отчий дом, ему было видение: перед ним 

предстал некий небесный муж по имени Викторий и показал пачку писем. 
Он открыл первое и прочитал: «Глас Ирландии! Святой отрок, мы молим 
тебя вновь прийти и ходить среди нас». Патрикию послышались тогда 
голоса людей из Фоклутского леса, где он провёл годы своего плена. 
Почувствовав в этом призыв Божий, он решил подготовить себя к 
просвещению этих варваров. Для этого завершил церковное образование, 
которое не смог получить в ранней юности.  

Удивительно, но будучи уже вне уз рабства, и даже встретившись с 
родителями, Патрик не меняет свое рабское прозвище. Он никогда более 
не будет носить имя, полученное им на свободе. До конца дней своих 

Патрик будет нести имя раба, связанное с 
годами его унижения, но с которого, в то 
же самое время, началось его обращение 
ко Христу. Так патриций по рождению стал 
Патриком во Христе. 

Следуя Божьему велению, Патрик 
становится епископом и отправляется 
в страну язычников. 

Первая Пасха на земле Ирландии 
Ему пришлось столкнуться с реакцией 

местных вождей, злобой друидов, просто 
человеческими предрассудками. 

Достаточно вспомнить один случай из жития святого Патрика, когда некто 
Диху, увидев приближающегося чужестранца, выхватил свой меч и хотел 
сразить святого, но его рука застыла на полпути, потеряв способность 
двигаться. После этого Диху стал более дружелюбным и даже подарил 
Патрику большой амбар, где стали проходить первые службы. 

Святой Патрик обращается  
к королям Ирландии; витраж  
в Успенском Соборе в Карлоу 

Фото: https://foma.ru/imya-patrik-patrikiy.html 
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Традиция связала имя апостола Ирландии с ещё одной выдающейся 
личностью того времени — королем Лойгайре, первая встреча Патрика с 
которым произошла в обстановке далеко не дружелюбной. Однажды все 
короли и вожди Ирландии были собраны в доме Лойгайре в Таре. 
Собравшиеся праздновали праздник Бельтайн, знаменовавший 
наступление лета и инаугурацию короля. В ночь этого празднества во 
всей Ирландии должны были быть погашены костры. Первый огонь в эту 
ночь должен был зажигаться в королевском доме. Но именно в эту ночь 
Патрик решает отпраздновать первую Пасху на земле Ирландии и 
зажигает пасхальный огонь на вершине горы как раз напротив Тары. 
Возмущенный король приказывает немедленно убить нечестивцев и 
погасить костёр, однако друиды предсказывают ему, что пламя этого 
костра вскоре разгорится по всему острову и станет выше, чем огонь 
самого Лойгайре. Патрика приводят к изумленному Лойгайре, и он 
начинает проповедь Евангелия, которая сопровождается множеством 
чудес и духовным состязанием со жрецами. Будучи посрамленными, 
жрецы отступают, а Лойгайре велит запрячь для Патрика колесницу с 
девятью лошадьми, ибо так приличествует богам (по-видимому, он 

принял Патрика за одного из них). Но Патрик, 
поблагодарив короля, удалился из дворца. 

Миссионерское служение 
Среди покоренных проповедью святого Патрикия 

были, помимо простых людей, также барды-филиды. 
Барды были одной из высших каст кельтского 
общества в Ирландии, хранителями и 
интерпретаторами священных устных преданий 
народа и по своему положению были близки 
языческим жрецам. Они, став монахами, отдавали 
служению Благой Вести свои поэтические таланты. 
Их песнопения были столь прекрасны, что, как 

говорили, ангелы преклонялись с небесной высоты, чтобы их послушать. 
Святой Патрик ежедневно исполнял молитвенное правило, которое 

включало в себя обязательное прочтение вслух всего текста Псалтири. В 
своей «Исповеди», написанной под конец жизни, Патрик рассказывает 
о своем обретении Бога, миссионерском служении, говорит о тысячах 
совершенных им крещений, рассуждает на нравственные темы.  

«Оленья молитва» 
Известная история гласит, что однажды друиды устроили засаду на 

святителя и его спутников, но, по молитвам свт. Патрика, они стали 
неузнаваемыми для злодеев, которые вместо них увидели проходящее 
мимо стадо оленей. Святой пропел особый гимн, который получил 
название «Щит Святого Патрика», или «Оленья молитва», её текст 
сохранился.  

В другой раз банда бриттов высадилась на берегу Ирландии для 
покорения страны. Свт. Патрик силой своего слова и смирением уговорил 
воинов вернуться обратно домой с миром. 
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Незадолго до своей кончины Патрик на 40 дней удалился на гору Крох, 
проводя дни и ночи в молитве. Гора Крох 
стала местом, откуда святой простёр руки 
и благословил весь ирландский народ. 

Куст, который горел, не сгорая… 
Прежде своего упокоения, о котором 

ему возвестил Бог, Патрикий предпринял 
последнюю поездку, дабы проверить 
церковные дела. Увидев на краю дороги 
куст, который горел, не сгорая, он 

приблизился и услышал слова ангела, возвестившего ему, среди прочих 
обещаний, что он будет судить ирландский народ в последние дни. 

17 марта 461 года святой прибыл в местечко Саул, в области Улад 
(Ольстер). Там он почил в мире, сопровождаемый гимнами небесных 
воинств. Тело Патрикия положили на повозку, которую влекли два диких 
быка. Они остановились в некоем месте, которое было названо 
впоследствии Даун-Патрик. Там ему вырыли могилу. 

Остров святых и ученых 
Благодаря свт. Патрику и его духовным преемникам Ирландию 

прозвали «островом святых и учёных». К 460 году, по некоторым 
сведениям, по всей Ирландии служило около 350 епископов; и всё это 
благодаря одному человеку – избранному Богом равноапостольному 
мужу!  

Как известно, свт. Патрик молитвой изгнал всех змей из Ирландии. Одни 
историки объясняют это буквально, поскольку змеи до сих пор не 
водятся в Ирландии (она является одним из немногих островов, наряду с 
Исландией, Гренландией, Гавайями и некоторыми другими, где змеи 
просто отсутствуют!); другие объясняют это чудо духовно: святитель 
изгнал из страны бесов; змеи — метафора язычества, изгнанного святым 
Патриком с «изумрудного острова». 

Здесь его горячо почитают как своего главного защитника. Святому 
Патрикию посвящено более 200 церквей. Его почитание широко 
распространено по всему Западу. 

Растение — главный символ Ирландии 
Еще одно известное предание сообщает, что святой Патрик объяснял 

ирландцам смысл Святой Троицы с помощью трилистника. Три листочка 
клевера, растущие из одного стебля, замечательно иллюстрировали 
мысль о том, что Бог един, но троичен в лицах. Святого Патрика часто 
изображают держащим в руке именно это растение — главный символ 
Ирландии. 

Святой Патрик также считается покровителем Нигерии, так как именно 
ирландские миссионеры несли свет христианства в эту африканскую 
страну.         Источники: 1) https://pravoslavie.ru/52577.html, 2) https://foma.ru/imya-patrik-patrikiy.html, 3) https://pravoslavie.ru/129750.html,  

                                                                                                      4) https://foma.ru/ognennyij-apostol.html 

Ещё больше интересных статей см. на сайте: https://небесный-дом.рф 

   ВЕЛИКИЙ ПОСТ В 2024 ГОДУ – С 18 МАРТА ПО 4 МАЯ 

Вид с горы Крох 
Фото: https://foma.ru/imya-patrik-patrikiy.html 

https://pravoslavie.ru/52577.html
https://foma.ru/imya-patrik-patrikiy.html
https://pravoslavie.ru/129750.html
https://foma.ru/ognennyij-apostol.html
https://небесный-дом.рф/

	СВЯТИТЕЛЬ ПАТРИКИЙ, ПРОСВЕТИТЕЛЬ ИРЛАНДИИ
	ДЕНЬ ПАМЯТИ: 30 марта (по нов. ст.)

